

Madrid, un mes ... 3,50 ptas. Provincias, trimestre 10,50

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

La Libertad



REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES

MADERA, 8 Apartado de Correos 981

Director-Gerente

ANTONIO HERMOSILLA

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

EL DESARROLLO DE LAS OPERACIONES

Las tropas republicanas entran en Palancares del Valverde (Guadalajara), y en el frente de Levante se adelantan nuestras posiciones

En París se descubre un importante complot contra la República francesa, con el que se pretendía substituir el régimen por una dictadura militar

EL FINAL DE LA GUERRA

Será con el triunfo de las armas españolas que defienden la República

En las guerras legendarias, los débiles invocaban la protección de los dioses para que les concediese el triunfo que ellos no podían alcanzar por las armas. Había dioses de la guerra, según nos cuenta la historia de Troya. Homero los cantó en «La Ilíada». Pero sobre todas las esperanzas sobrenaturales, triunfaban las huestes guerreras en posesión del ideal y aptas para sostenerlo. Ahora, en estos días del materialismo brutal, se recurre a otra clase de invocaciones, igualmente inútiles y derrotistas. A falta de razón, se recurre a la fantasía. A esto equivale la creación del bulo, benévola-mente aguantado por los llamados a evitar su propagación.

Conviene, pues, admitir la posibilidad del origen del rumor, dejar suficientemente aislada la verdad. La República defiende la independencia territorial y política de España, hoy invadida por alemanes e italianos. Esta es la razón suprema de su lucha. Y éste es su prestigio internacional, cada día más sólido y amplio.

Si no bastara la verdad oficial, la verdad de los hechos, la realidad de los hechos no admite tergiversación. Hay una voluntad y una decisión, tanto en la adversidad como en el éxito: la de elevar a España al rango internacional que le corresponde, asegurando, en primer término, su independencia. De esta actitud histórica está convencido el mundo. El final de la guerra será con el triunfo de las armas españolas que defienden la República democrática. En contacto con esta realidad van a entrar muy pronto los embajadores de Inglaterra, de Francia y de los Estados Unidos, que, de regreso del Extranjero, se han instalado definitivamente en Barcelona, en constante relación diplomática con el Gobierno de la República española.

Visado por la censura

LA APROXIMACION ANGLOGERMANA

Las probables concesiones de Chamberlain a favor del Reich motivan la intranquilidad del pueblo inglés

Observaciones de «Republique» acerca del viaje de Halifax

París, 23.—Comentando el resultado del viaje de Halifax a Berlín, el periódico «Republique» dice que es necesario tomar nuestro partido, ya que pase lo que pase en las fronteras de Austria o de Checoslovaquia, Inglaterra no se moverá. Italia debe de pensar y medir los acontecimientos en Austria y Bohemia; ella es la amenazada.

Intranquilidad de la Prensa británica sobre posibles compromisos adquiridos por Halifax en Berlín

Londres, 23.—Los comentarios de la Prensa inglesa sobre la visita de lord Halifax a Alemania se refieren a dos aspectos de la mis-

ma. Expresa el temor de que haya podido hacer concesiones que perturben la política que Inglaterra ha seguido hasta ahora, y considera probable que haya hecho a Alemania ofertas de orden económico angloamericano de una ayuda que iría en aumento a medida que Alemania hiciese ciertas concesiones de carácter político, siguiendo la fórmula «la paz por la prosperidad», preconizada por Roosevelt y Hull, fórmula que ha encontrado un campeón en el Sr. Chamberlain.

El «Manchester Guardian» critica la misión de lord Halifax, y dice que Inglaterra no se da cuenta de la realidad de la política extranjera en relación con la situación europea y el carácter de la nueva Alemania.

GRAVE COMLOT MILITARISTA EN FRANCIA

El ministro del Interior ha hecho público un comunicado dando cuenta del descubrimiento de una organización militar secreta con carácter preparatorio de una guerra civil

París, 23.—El ministerio del Interior ha hecho público esta noche un comunicado dando cuenta del descubrimiento de un verdadero complot contra las instituciones republicanas.

A consecuencia de las investigaciones realizadas, se ha recogido importante cantidad de material militar, de procedencia extranjera en su mayor parte.

La detención de Deloncle y otros complicados lleva al conocimiento de que se trata de una organización secreta paramilitar, calada de los mismos servicios del Ejército, pues comprende su Estado Mayor, oficinas y servicios sanitarios. Los efectivos están repartidos en divisiones, brigadas, regimientos,

batallones, etc., demostrando su indiscutible carácter preparatorio de una guerra civil.

Se desprende también que los culpables pretendían substituir la forma republicana, que el país se ha dado libremente, por un régimen de dictadura, como primer paso para una restauración monárquica.

El comunicado da cuenta, con minuciosos detalles, de la preparación por los comprometidos, tales como informes sobre oficialidad y material regimetal, notas de oficinas militares, un plano exacto del alcantarillado de París, un itinerario que conduce a la Cámara de los Diputados, planos de las Redacciones de los

periódicos de izquierda, domicilios de diputados comunistas y socialistas, ministros, etc.

Termina el comunicado asegurando que la República no tiene nada que temer de estas actividades fascistas y que los culpables serán severamente castigados, con arreglo a las leyes de la República, suficientes para asegurar el régimen.

*

París, 23.—Entre las detenciones practicadas hoy por la Policía figura el ex capitán de corbeta Lemaresquier. También se ha dado orden de detención contra el ingeniero técnico de los astilleros navales de Penhoist, llamado Deionole.

Paiva Couceiro, condenado a dos años de destierro

Por simpatías hacia Salazar
Lisboa, 23.—Ha sido condenado a dos años de destierro el antiguo líder monárquico Paiva Couceiro, por haber escrito al dictador Salazar una carta criticando la política portuguesa en Angola y haberla mostrado a diferentes personas.

Jhansson, la formación el nuevo Gobierno

Bruselas, 23.—Existe la impresión general de que Jhansson encuentra dificultades para la designación de ministros.

El embajador de Alemania en Londres sale para Berlín

Londres, 23.—El embajador de Alemania, Von Ribbentrop, ha marchado a Berlín.

EN LA ZONA MARTIR

Españoles de primera categoría y españoles malnacidos

Héroes en quienes nadie se fija; hombres abnegados hasta el sacrificio son millares y millares de españoles que en la zona dominada por los rebeldes luchan impulsados por el más noble de los ideales y consagran callada y obscuramente su vida a la hermosa labor de defender la independencia de España y los fueros de la dignidad humana.

En las regiones mártires: en Galicia, en Asturias, en Euzkadi, en Andalucía, son muchos, muchísimos los ciudadanos que rememoran la gesta gloriosa de la guerra contra Napoleón y que en grupos o aisladamente, bien armados con fusiles o con pobres escopetas de caza o bombas de mano fabricadas por ellos mismos, aprovechan la menor coyuntura para pelear con los traidores a su propia patria o con los extranjeros que la han invadido. Son los espíritus fuertes y generosos que animan y consuelan a sus conciudadanos oprimidos por la persecución o el encarcelamiento, los que entregan vida y hacienda por la causa, los que sostienen viva y fulgurante la fe en el porvenir de la República.

Españoles magníficos, de primera categoría, no se rinden a la fuerza ni se dejan sobornar con el halago. Cuando el tiempo pase y se restablezca la verdad histórica, esos patriotas, orgullo de la raza, serán asombroso ejemplo de españolismo.

Las hazañas del gallego millonario Manuel Fresco, cuya audacia tiene características de leyenda, no son únicas; como él hay innumerables paladines de la más santa de las causas: la de la independencia.

Y mientras esos bravos españoles se sacrifican estoicamente, hay otros que se entusiasman con las infamias de los extranjeros invasores y que escuchan sin sonrojarse los groseros vivas a las mujeres guapas españolas. Esos ni sienten la patria ni son siquiera hombres; son seres repugnantes y envilecidos, capaces de contemplar complacidos el adulterio de sus propias mujeres. Con razón desprecian los extraños a quienes no saben hacerse respetar en sus mismos hogares.

ANTONIO DE LEZAMA

INFORMES OFICIALES

Como resumen de la jornada de ayer se ha de significar que la iniciativa ha estado en manos del Ejército de la República

Parte oficial del ministerio de Defensa Nacional, radiada a las once de la noche:

EJERCITO DE TIERRA: CENTRO.—En descubiertas realizadas por la Caballería y otras fuerzas leales del frente de Guadalajara, se llegó hasta la orilla derecha del río Sorbe y alturas de los puentes de Umbralejo y Yurta. La Infantería entró en los pueblos de Palancares del Valverde y Los Arroyos, donde recogió ganado e hizo nueve prisioneros.

En los demás sectores de este frente, tiros y cañones. **ESTE.**—El enemigo intentó un golpe de mano, que fué energicamente rechazado, sobre nuestra posición de Loma de Enmedio (sector de Zuera). La Artillería propia desplegó gran actividad en el día de hoy contra diversos sectores, logrando inutilizar con sus certeros disparos una pieza enemiga.

ANDALUOIA.—Cañones enemigo desde Sierra Eivira a Delfontes (Granada).

LEVANTE.—Se ha realizado, al noroeste de Lirón (Teruel), una reofortificación de nuestra línea, adelantando las posiciones. Nuestras fuerzas realizaron reconocimientos en diversos sectores.

Cañones sobre el ferrocarril de Teruel y un convoy de camiones. Fuego de fusil y ametralladora en Puerto Escandón, Villarquemada, Bueñas y otras posiciones.

EXTREMADURA.—Sin noticias de interés.

Nuestra Aviación bombardea los objetivos militares de Tudela, Jaca y el puente de Caparrosa

El ministerio de Defensa Nacional facilitó la siguiente nota: «Las últimas actividades de la aviación facciosa han consistido en bombardeos sobre Benicarló y Bujaraloz, y en respuesta a los mismos, y eligiendo objetivos puramente militares, nuestras escuadrillas bombardearon, a primera hora de la tarde, Tudela, Jaca y el puente de Caparrosa, sobre el río Aragón. El bombardeo más intenso de estos tres fué el verificado, a 2.500 metros de altura, contra Tudela, que constituye una de las bases principales para las concentraciones que el enemigo viene realizando en las proximidades del Ebro.»

FRENTE DE ARAGON

Poca actividad en los sectores de la agrupación Norte

Boitana, 23.—Durante el día de hoy hubo poca actividad por estos sectores de la agrupación Norte, reduciéndose todo a fuego de fusil y ametralladora, con poca intensidad. Por la parte de Peco Astin, el enemigo hizo fuego de mortero, sin causar bajas en nuestras filas. Los rebeldes siguen dedicados a obras de fortificación en Casbas de Jaca. La artillería facciosa disparó repetidamente contra las posiciones republicanas del sector de Sabinánigo, sin causarnos bajas. Las piezas leales, a su vez, dispararon sobre los emplazamientos facciosos de la agrupación Sur.

de Enmedio. Nuestras fuerzas rechazaron a los rebeldes, que sufrieron un castigo durísimo.

También bombardeó la Artillería republicana concentraciones observadas hacia Almudébar. Los rebeldes contestaron con fuego de cañón contra nuestros emplazamientos inmediatos a la ermita de Santa Quiteria.

La Aviación leal ametralló las posiciones facciosas. Las fuerzas leales se dedican con intensidad a la reconstrucción de algunos parapetos que han sufrido desperfectos con motivo de los últimos temporales.

LA AVIACION REBELDE FRACASA EN SUS INTENTOS

Alcañiz, 23.—La aviación rebelde ha volado hoy sobre esta población, donde dejó caer algunas bombas, sin que causaran víctimas ni daños. También los aviones facciosos arrojaron algunos proyectiles al pasar sobre Bujaraloz, con igual resultado negativo.

ACTUACION DE LA ARTILLERIA LEAL

Sarriena, 23.—La artillería leal disparó gran número de proyectiles sobre algunos puntos del campo faccioso, donde se notaba movimiento de tropas.

Por la noche, el enemigo intentó un golpe de mano contra las posiciones republicanas de Loma,

LLUEVE CON BASTANTE INTENSIDAD

Alcañiz, 23.—Por la montaña, por el sector de Puebla de Albornotón, por Fuentetodos, así como en el norte de la provincia de Teruel, se han producido intensos tiroteos, provocados por el enemigo, que hostilizó nuestros parapetos. Se ha contestado por nuestra parte con ráfagas de ametralladora y algunos morteros. También se emplearon las bombas de mano cuando los moros trataron de acercarse a nuestros parapetos.

En nuestro campo no hubo que registrar bajas. En cambio, en el contrario, han tenido bastantes, según se ha podido ver desde nuestras líneas.

También han hostilizado los rebeldes los parapetos republicanos

FRENTE A LAS AMENAZAS DE ALEMANIA

Si Checoslovaquia es atacada en su integridad territorial, Francia la defenderá militarmente

EL GOBIERNO, EN BARCELONA

“Estando en el Extranjero --dice Companys-- es cuando uno se da cuenta del esfuerzo de nuestro pueblo para derrotar al fascismo”

Companys recibe a los periodistas. — También recibe otras visitas

Barcelona, 23.—A mediodía recibió a los informadores el señor Companys, quien dijo que no había que desmentir los bulos, ya que ellos solos se desmentían. Después agregó que estando en el Extranjero es cuando uno se da cuenta de los esfuerzos que realiza este pueblo en favor de la causa contra el fascismo.

El Sr. Companys fué visitado por el consejero de Economía, el presidente del Tribunal de Cuentas, Emilio Palomo; el subsecretario de Comunicaciones, el ex ministro Sr. Moles y el coronel Bejarano, jefe de Sanidad del Ejército de Tierra.

Urbe obsequia a los informadores catalanes con un «lunch»

El ministro de Agricultura recibió esta mañana, a las doce, a los informadores de la Prensa catalana. El Sr. Urbe estuvo hablando más de dos horas de los diversos asuntos del departamento que regenta, tanto de los que tiene en proyecto realizar como de los que ha puesto en práctica.

Informó a los periodistas acerca de la realización de dichos asuntos y beneficios que reportarán a los agricultores y al agro español.

La entrevista terminó a las dos y cuarto de la tarde. El Sr. Urbe obsequió en esta primera conferencia a los informadores catalanes con un «lunch».

Un intento de estafa. — Detención de cuatro individuos

Esta mañana se detuvo en un Banco de esta plaza a cuatro individuos en el preciso momento en que se disponían a cobrar un cheque falso por valor de 342.000 pesetas. Los detenidos vestían elegantemente. Disponían de un automóvil y documentación precisa para pasar la frontera. Uno de ellos hacía pocos días que había llegado procedente de Francia. Se cree que ha sido el que ha planeado la estafa, que no llegó a consumarse.

El subsecretario de Gobernación contraerá matrimonio hoy

Hoy contraerá matrimonio el subsecretario de Gobernación, don Rafael Méndez, con la señorita Angela Herrera. Serán testigos los ministros Sres. Prieto y Zugazagotía. Asistirá el jefe del Gobierno, y levantará acta de la ceremonia el ministro de Justicia como notario mayor.

Un artículo de Gordón Ordás en «El Diluvio»

«El Diluvio» inserta un artículo, firmado por D. Félix Gordón Ordás, que titula «Réplica al doctor Marañón: Los intelectuales asesinados». En él se demuestra cumplidamente cómo en la España republicana siguen trabajando, sin haber sufrido molestia alguna, hombres destacadísimos de las ciencias, de las letras y de las artes, entre los que se cita un grupo de eminencias médicas. Por el contrario, señala, con los nombres de los sacrificados, cómo en el territorio rebelde se ensañan principalmente con todos los representantes de las profesiones liberales.

Disposiciones que se publican en la «Gaceta»

Barcelona, 23.—La «Gaceta» publica un decreto de Defensa Nacional nombrando jefe de todos los servicios de Intendencia del Ejército de Tierra a D. Amador Fernández Monte.

También inserta las siguientes órdenes:

Justicia.—Recomendando al fiscal general de la República el mayor celo en las medidas necesarias para la más eficaz garantía de conservación del tesoro monumental y artístico de la República.

Defensa Nacional.—Disponiendo sean tramitadas o resueltas por el jefe de la base naval de Cartagena las documentaciones e incidencias del personal de marinería enrolado en los buques de las distintas flotillas de vigilancia y en aquéllos de los departamentos dependientes directamente del Estado Mayor de Marina.

Hacienda y Economía.—Creando

en Baza una Sección de Hacienda dependiente de la Delegación provincial de Almería, con el fin de simplificar los servicios de la zona provincial de Granada.

Dictando las normas a que deberán ajustarse los exportadores que efectúen envíos al Extranjero.

Gobernación.—Disponiendo que se cobre 10 pesetas por cada pasaporte que se libre, independientemente de las pólizas con que se reintegran los mismos.

Ordenes insertas en el «Diario Oficial del Ministerio de Defensa»

El «Diario Oficial del Ministerio de Defensa» publica, entre otras, las siguientes órdenes:

Disponiendo que los jefes de defensa de costa en las zonas Norte y Sur tengan las mismas atribuciones respecto a la concesión de permisos que los comandantes militares de demarcación.

Designando para el cargo de gobernador del castillo de Montjuich al teniente coronel de Infantería D. Francisco Megide Gurría.

Nombrando profesor de la clase Táctica de Caballería de la Escuela Popular del Estado Mayor, sin perjuicio de su actual destino en la Inspección general de Caballería, al mayor de Caballería don Eduardo Serna Laña.

La labor desarrollada por el ministro de Agricultura

Esta tarde, el ministro de Agricultura, Sr. Urbe, recibió a los periodistas, con quienes se reunió durante dos horas y expuso las realidades que ofrece hoy la labor desarrollada por su ministerio.

—La siembra de cereales, por ejemplo—ha dicho el ministro—, a pesar de haberse tenido que efectuar con gran retraso, debido a la falta de brazos, ganado y material agrícola adecuado, por las dificultades creadas o derivadas de la guerra, es un exponente de la eficaz tarea desarrollada por los servicios técnicos, que en dos o tres meses han llenado las legañas de aquellas deficiencias, y de acuerdo con las organizaciones del Frente Popular se ha logrado que las labores de la siembra

se puedan dar casi por terminadas. La extensión de siembra de este año no será inferior a la del pasado. Ello ha sido posible porque el Gobierno se ha preocupado de orientar a los campesinos con el fin de que los trabajos resultaran más productivos. Esto puede dar una idea exacta de la enorme capacidad creadora y constructiva de nuestro pueblo.

Se refirió después al decreto de 7 de Octubre, y dijo que son ya tres millones y medio de hectáreas las que usufructúan las colectividades agrícolas y los campesinos leales. En estas hectáreas no figura Aragón, donde no se ha realizado todavía ninguna explotación, ni Cataluña, que se rige por un régimen especial. En Aragón se ha creado un organismo especial con el fin de dar el mayor impulso y rapidez a estas incitaciones de tierras que eran propiedad de elementos fasciosos. Esto no quiere decir que se vaya a proceder a la expropiación de la tierra que está en poder de colectividades, sino que, por el contrario, lo que se pretende es que las colectividades legalmente constituidas pasen a ser definitivamente poseedoras de la tierra. A esto se encaminan las recientes disposiciones que se están poniendo en vigor y que tienden exclusivamente a entregar a los campesinos las tierras que trabajan, de acuerdo con todas las organizaciones que integran el Frente Popular. Para asegurar a los campesinos esta posesión de la tierra se ha fijado límite. Esto no es hacer una legislación revolucionaria, sino entregar la tierra a los trabajadores y ayudarles con los medios económicos que sean necesarios. Solamente el Instituto de Reforma Agraria ha concedido en créditos 110 millones de pesetas, 5.000 toneladas de semilla y 117 de abonos.

Otro de los problemas que más le preocupan a este ministerio ha sido el relacionado con la producción vinícola de la Mancha, problema, como se comprenderá, de difícil solución por las dificultades que presentaba la forma de dar salida a este vino. En menos de tres meses salieron 1.705.000 hectolitros de vino, lo cual representa para la viticultura manchega el cobro de 31 millones de pesetas, sin que el Estado haya tenido que desembolsar ni un solo céntimo. Para dar una idea de cómo ha mejorado la situación en relación con este problema, bastará decir que en Febrero de 1936 los campesinos manchegos tuvieron que acudir en demanda de auxilio al Estado, auxilio que, ante la situación crítica que atravesaban dichos elementos, fué lógicamente concedido en toda la extensión que los viticultores manchegos demandaban y el Estado creyó

oportuno. Este año los viticultores no han acudido al Estado en demanda de que se les faciliten medios para dar salida a sus vinos. Esto refleja un estado de notable mejoría en aquella comarca, que ha repercutido enormemente en la tónica de la vida y en la moral de los habitantes de la región manchega. Mejora que claramente se traduce en las manifestaciones de adhesión que no deja de recibir el Gobierno, y singularmente este ministerio.

Por otra parte, concede el ministro gran importancia a todos los problemas que afectan a la economía nacional, y muy especialmente a cuanto se refiere con la exportación de nuestros productos agrícolas, por ser esta exportación uno de los elementos de mayor eficacia con que cuenta el Gobierno para el mantenimiento de nuestra divisa. El trabajo, en este sentido, se hace en una única dirección y finalidad, de acuerdo con el ministerio de Economía, a la vez que se estimula a los campesinos y a las colectividades.

Por último, dijo que el Servicio Nacional del Crédito Agrícola ha concedido auxilios por las siguientes cantidades: Sindicatos agrícolas, 18 millones de pesetas; cooperativas agrícolas, 9.000.000; agricultores individuales, 3.000.000. Todos estos auxilios se han otorgado sin que la concesión de los mismos representara para los agricultores que reciben el beneficio ninguna obligación de carácter sindical, toda vez que el auxilio lo mismo se ha concedido a las colectividades y Sindicatos que a los agricultores individuales.

Sobre el régimen cooperativista dijo que en este sistema se basa el principio de paz, trabajo y espíritu antifascista.

Prieto obsequia a los aviadores que han realizado la campaña del Norte

Barcelona, 24 (una madrugada). El ministerio de Defensa Nacional ha facilitado la siguiente nota oficial:

«El ministro de Defensa Nacional ha obsequiado con un almuerzo íntimo a los aviadores que realizaron la campaña del Norte hasta la pérdida de Gijón. Asistieron con el ministro el jefe del Estado Mayor Central, general Rojo; el subsecretario de Aviación, coronel Camacho; el jefe de las fuerzas aéreas, coronel Hidalgo de Cisneros; el jefe de Estado Mayor de las mismas, teniente coronel Mala; el jefe de las fuerzas aéreas del Norte, teniente coronel Martín Luna, y el ayudante del ministro y los pilotos y mecánicos de servicio en el Norte. A los postres pronunció unas palabras el teniente coronel Martínez Luna, el coronel Hidalgo de Cisneros y el ministro, quien alabó el espíritu de sacrificio que ha representado el comportamiento de los aviadores que se batieron en Vizcaya, Santander y Asturias.»

Reunión del Consejo directivo de Esquerza

Con asistencia del ministro señor Aguadé y de los señores Sres. Tarradella, Sbert y Pi Suñer, se ha reunido el Consejo permanente del Directorio político de Esquerza de Cataluña. A pesar del extraordinario interés que había despertado esta reunión, que ha sido extensa, no se facilitó referencia alguna. Sin embargo, parece que se han estudiado con el mayor cuidado diversos problemas de actualidad.

El régimen en nuestras prisiones

La Dirección general de Prisiones se ha dirigido en oficio al ministro de Justicia en los siguientes términos:

«La perseverante labor que en las circunstancias actuales viene desarrollando este centro, secundado con la mayor voluntad, acierto y, a veces, con verdadera abnegación y espíritu de sacrificio por el Cuerpo de Prisiones, merece ser divulgado, no con el objeto de hacer un cálido elogio de funcionarios modestos que calladamente vienen sirviendo con toda lealtad a la República, sino con el propósito más importante, dentro del territorio leal y más allá de las fronteras, de poder desvirtuar de modo documental y fehaciente la leyenda esparcida con torpes fines de descrédito para el Gobierno legítimo de España y la admirable labor que con insuperable esfuerzo viene desarrollando en todos los órdenes.

La tradición española en el aspecto penitenciario ha sido siempre la de un trato humanitario y de una disciplina flexible. Este hecho, reconocido por todos los penalistas, no podía interrumpirse, y se ha mantenido con mayor amplitud por la República en

dentro de las circunstancias presentes, con las dificultades inherentes a ellas y con la escuamidad necesaria para no dejarse llevar de la pasión, acaso disculpable en momentos difíciles y peligrosos para la defensa de las libertades patrias, en las que el celo por el cumplimiento del deber podía excederse y traspasar los límites de lo justo y humano.

«Pero no puede ser suficiente que esta Dirección general, y seguramente vucencia, se muestren satisfechos de lo realizado y tengan fundada esperanza de mejorar lo hecho desarrollando plenamente sus proyectos. Es preciso que lo conozca el pueblo español y todas las naciones civilizadas, entre las cuales la propaganda fasciosa procura insistente y arteramente extender absurdas noticias sobre el régimen de nuestros establecimientos de reclusión.

A este fin tengo el honor de proponer a V. E. que por esta Dirección general se edite un folleto en español, francés e inglés, de una tirada que pudiera aproximadamente fijarse, sin perjuicio de cálculos posteriores más exactos, en unos cien mil ejemplares, en el que mediante fotografías, autógrafos y descripciones veraces relativas al régimen de nuestras prisiones se ofrezca al Mundo un documento exacto y veraz de lo que son y representan en el territorio leal de la República los establecimientos de castigo y reintegración social de los reclusos.»

El ministro de Justicia ha contestado a esta comunicación de la Dirección de Prisiones con palabras elogiosas y haciendo votos de que pronto se vean realizados tales propósitos.

Visitas al presidente del Consejo

El presidente del Consejo de ministros, doctor Negrín, recibió esta tarde la visita del embajador de Francia en España, monsieur Labonne. Luego le visitó el secretario del Partido Comunista francés, Maurice Thorez, quien al salir dijo a los periodistas que había sacado una gratísima impresión.

«El Sr. Negrín me ha dado la sensación de un hombre de gran fortaleza espiritual y de un gran optimismo.

Asimismo visitaron al jefe del Gobierno el corresponsal en París del «Daily Herald» y la redactora del diario «Politik», de Copenhague, madame Obescahrin. Por último, el presidente conferenció durante una hora con el Sr. Companys, que había acudido al despacho del doctor Negrín.

Reunión del Consejo de ministros

Se celebró Consejo de ministros. Uno de los primeros en lle-

gar fué el Sr. Giner de los Ríos, a quien los periodistas preguntaron cuál era el estado de las obras férreas que se realizan, y contestó que van muy adelantadas.

Llegaron juntos los Sres. Urbe y Zugazagotía. A éste preguntaron los informadores si había alguna noticia de interés y contestó:

«No hay nada. Lo que importa es tener discreción.

A las diez y media abandonó el

Consejo el Sr. Prieto. Se le acercaron los periodistas y le dijeron que ya sabían que no diría nada, pero que querían saludarle, a lo que replicó:

«Es que yo me he olvidado de hablar. Salgo antes de que termine el Consejo, porque tengo un trabajo; pero aún tardarán un rato en salir mis compañeros.

A las once y diez terminó el Consejo, y el Sr. Hernández dió la referencia verbal en estos términos:

«El Gobierno ha continuado ocupándose de los problemas de orden internacional. El orden público ha sido objeto de un examen por parte del Consejo. Se ha comprobado el resurgimiento de ciertas actividades. La circulación de bulos y la realización de acciones que, bajo diversos ropajes, denuncian su tipo fascista. Toda esa obra se refuerza con los inconvenientes naturales que produce el abastecimiento; se propagan bulos en las colas y en otros lugares; se especula con esa perturbación natural que origina la distribución de artículos de primera necesidad.

El Gobierno va a poner mano sobre esto en dos direcciones: primero, en la ordenación y distribución, acabando con los abusos y privilegios de que sólo pueda comer quien tenga dinero. Hay establecimientos donde no se carece de nada, mientras faltan para el común general; y segundo, porque esto constituye el fundamento de esta solapada campaña, que viene a producir una depresión del espíritu público, coincidiendo con la situación en la que se precisa la tranquilidad de todos. Se adoptarán severísimas medidas por parte de los ministros de Gobernación y Justicia; se crearán Tribunales de procedimiento sumarísimo, donde se substanciarán todas las cuestiones y se juzgará a todos los individuos que se dediquen a esta labor derrotista, sean quienes fueren y estén donde estén.

Han sido disueltos los Consejos interprovinciales de Asturias, Santander, Burgos, León y Palencia, que venían subsistiendo hasta hoy.

Por un decreto de Defensa se establece el mejoramiento de los haberes de los sargentos del Ejército.

Los periodistas preguntaron si podían ampliar lo que había acerca de la situación internacional y sobre la contestación del Gobierno a la nota británica, y el señor Hernández contestó:

«Dentro de un par de días quizás nos volvamos a reunir para tratar de este asunto al que ustedes aluden.»

LA MISION DE DELBOS EN LA EUROPA CENTRAL

Un laberinto de intereses y una maraña de pactos emponzoñan el ambiente europeo

Francia apoyaría diplomática y militarmente a una Checoslovaquia agredida

París, 23.—El presidente de la Comisión de Negocios extranjeros del Senado, Henri Berenger, publica un artículo a propósito del próximo viaje del Sr. Delbos a la Europa central, y dice que esto permitirá aclarar ciertos puntos obscuros diplomáticos y militares. Explica que Francia apoyará militar y diplomáticamente a una Checoslovaquia atacada en su integridad territorial o en su independencia, y añade que la cuestión es tanto más grave, cuanto que Checoslovaquia es objeto de amenazas constantes por parte de Alemania. Se pregunta si Francia será la única nación en defender a Checoslovaquia y hace notar que ésta y Polonia no son amigas. Estudia la situación de Yugoslavia y asegura que ésta movilizará al lado de Francia en caso de una agresión alemana; pero que existe una incógnita en lo que haría en el caso de un conflicto germano-checo o de un conflicto en el Mediterráneo. Berenger explica el objeto de la Pequeña Entente y pregunta qué haría Rumania y Yugoslavia en caso de un conflicto europeo sobre Checoslovaquia.

El articulista dice que aunque la cuestión inglesa está clara en cuanto al Rin y al Mediterráneo, no se sabe lo que haría en la Europa central.

Termina manifestando que estas son las aclaraciones que se conseguirán con el viaje del Sr. Delbos, y estima que la situación europea está más complicada que simplificada por un laberinto de pactos

La finalidad de este viaje es bien clara. En respuesta a la visita de Mussolini a Berlín y a la creación del bloque de los tres Estados fascistas, Francia quiere acentuar y reforzar sus lazos políticos con Polonia y con la Pequeña Entente.

El ministro francés de Negocios extranjeros recibirá la mejor acogida de Polonia por la gran simpatía que ha unido siempre a los dos países y por la significación antifascista de este viaje.

Interpretación del Partido Socialista polaco

Varsovia, 23.—Comentando el viaje de Delbos, el periódico «Robotnik», órgano del Partido Socialista polaco, declara:

«La finalidad de este viaje es bien clara. En respuesta a la visita de Mussolini a Berlín y a la creación del bloque de los tres Estados fascistas, Francia quiere acentuar y reforzar sus lazos políticos con Polonia y con la Pequeña Entente.

El ministro francés de Negocios extranjeros recibirá la mejor acogida de Polonia por la gran simpatía que ha unido siempre a los dos países y por la significación antifascista de este viaje.»

POR LA DIGNIDAD DEL ARTE EL TEATRO ESPAÑOL Y SUS PROBLEMAS

Consuela el ánimo contemplar la preocupación que los problemas del teatro despierta, no ya en espíritus cultivados, sino en otros elementos que siempre estuvieron ausentes de la vida artística. Es evidente que el arte del teatro es cosa viva y palpante, aunque su existencia sea pobre y miserable, no por culpa de él mismo y sí por aquellos que debieran velar por la dignidad del arte.

Se habla mucho en estos días de organizaciones y reorganizaciones de determinados centros y Juntas técnicas, y algunos se las ofrecen muy felices ante el panorama futuro. Es curioso cómo el desacreditado sistema de la «no intervención» se ha infiltrado en nuestras filas. Todo lo que se hace actualmente para resolver el problema del teatro no es otra cosa que una especie de Comité de Londres, sin la elegancia de mister Eden, naturalmente.

En el teatro español, como en Londres, se quieren arreglar las cosas complicándolo todo. Y, sin embargo, es todo bien sencillo. La primera providencia a tomar es la de prohibir que se ocupen del teatro los que no saben una palabra del teatro ni de nada. La segunda, prohibir que estrenen comedias todos los fracasados, oportunistas y analfabetos, que están atormentando desde hace meses a los combatientes y a los no combatientes con sus disparates en verso y en prosa. Y la tercera, que manden menos y mejor. Que cada uno esté en su sitio y que nadie saque «los pies del plato», pensando que la guerra, lo permite todo y lo autoriza todo, incluso

el que la gente se meta en lo que no le importa.

Lo hemos dicho cien veces y lo repetimos: El sistema económico, el que sea. Con ser honrado y serio, basta.

En cuanto al artístico un director capacitado al frente de cada teatro, con absoluta autoridad—sin Comités, ni Juntas, ni Consejos—, que reciba las medias nuevas de manos de sus autores y que las elija bajo su inmediata responsabilidad.

Que no haya más censura para las comedias que la que siempre hubo: la de la Policía. Lo demás son pretextos para otros alcances.

La experiencia nos prueba que donde hay un director—Español y Asopao—hay un teatro digno. Siempre será más digna, con guerra y sin ella, «Doña Perfecta», de Galdós, y «Reinar después de morir», de Vélez de Guevara, que «España en pie», de Alvaro de Orriols, por muchos tópicos antifascistas que maneje. Siempre velarán más por la cultura del pueblo y por la dignidad de España (dejando a salvo la buena intención de todos) Benavente, Galdós, García Lorca, los Alvarez Quintero, Calderón y Lope de Vega... que todos los oportunistas de última hora, incluso Alejandro Casona, que también aprovechó la primera oportunidad para irse a México con Margarita Xirgu.

El tema es sabroso y el comentario múltiple; pero la falta de espacio nos impide extendernos más. Otro día continuaremos, para ocuparnos del repertorio y de los autores.

JOSE OJEDA